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一九四九年卢郁文参加中国人民政治协商会议留影

〈前排自右至左:张治中、江庸、沙彦楷、章士钊、邵刀子;

后排自右豆左 z 卢郁文、邓吴氏、许闯天、刘为章、

李蒸、江世铭、黄绍拔)
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彭真委员长为燕山大学题写校名

李书和

1986 年的北戴河暑期工作非常繁忙，党中央、国务院

到北戴河来办公。彭真同志是全国人大常委会委员长，和

许多党和E家其他领导人一样，者在赶到北戴河住地。当

年，我是市委常委、北戴河区委书记，负责暑期工作。七

月中旬的一天上午，市委书记自芸生同志到北戴河暑办

来检查工作，休患时自书记对我说"书和，燕山大学的

同志想请彭真委员长给题写校名，你帮他们5年这件事

吧"。市委书记的指示，我市最高学贵的请求，带给我一

种使命感。我欣然接受了任务，但也有些，合里没底。因为

我不知道委员长能否答应这样的请求。

真巧，机会来了，负责暑期工作的河北省人民政府副

秘书长陈中保同志，约我去拜见彭真委员长，同时向彭老

汇报一下暑期准备工作情况，并征求彭老的意克和指示。

我想、便趁这次拜克的机会，向彭老提出题写校名的请求。

7 月 31 B 晚 8 点钟左右，我和中保同志一起到了彭

老的住地，彭老和他的秘书老李同志熬情地接待了我幻，

切开一个大西瓜让我们吃。我的向彭老汇报了省、市委和

省、市政府今年暑期工作的准备和接待情况。彭老当年已

经是 84 岁高龄的老人了，但身体健康，身材魁伟，头搞

清晰，对待地方同志非常和蔼可亲。他详细询问了省、市
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的工作情况，同了北戴河的建设、旅游和群众生活等，我

们一一做了汇报。彭老对基层的工作总是给予表扬和肯

定。当我的邀请彭老利用休息时间去市里视察时，彭老笑

呵呵地说"尽量少给你妇添麻烦，过去看过的地方不再

去了，有什么新项昌、新设备，可以去看一看，但不要许

多人陪着，更不要惊扰群众的正常生活秩序。"听后，我

深感老一辈革命家对基层同志和广大人民群众的爱护。

时间过得真快，己经谈了一个多小时了，我们怕影响

老人休息， 1更起身告辞。这时彭老说"不晚，再座瑾。"

趁这个谈话闰隙，我便对彭老说"彭老，我们市里的最

高学府燕山大学，是由东北的富拉尔基迁过来的，学校建

设搞得挺好，他们想请您给学校题写校名，不知您能否赐

给墨宝。"我后面这句"踢给墨宝"有些书法同仁的味道，

引得彭老听后发笑并说"墨宝不敢当，我写得不好，既

然同志们有要求，我就写吧。"听到彭老殷然答应了这个

请求，我心里像一块石头落地。三、 E天后彭老派人将写

好的"燕山大学"校名，连同老人家的签名送给我。

看着彭老书写的副劲雄健、洒脱匀称的书法，回想、老

人那和蔼可亲又可敬的音容笑貌，给我留下了深深的印

象，直到今天仍然记忆犹新。

现在，彭真委员长以九十五岁高龄谢世了，我们为失

去了这位革命老人而痛惜，我们这些后辈人应当永远学

习老一辈革命家关心和爱护人民群众，关心和爱护下级

的高尚品格。



刘少奇副主席视察部寨试验田

毕再昌

1958 年 8 月 15 日，天气特别晴朗，下午四点多钟，一

辆灰色小轿车从北戴河方向向西驶来，停在我们试验自

附近的路边上。这是中共唐出地委书记周振华和中共抚

宁县委书记强华在王各庄乡东升高级农业社都寨村(理

属牛头崖镇管辖〉搞的农作物丰产试验田。当时我是由唐

，山专署派来的驻点农业技术员。

车停窟，刘少奇副主席借夫人王光美在周振华同志

陪同下健步朝试验宙走来。副主席高高瘦瘦的身躯、满头

白发、满面笑容，上身穿白衬衫，下身穿灰裤子，碑上是

黑布鞋。乡党委书记王殿福、社主任聂吉堂、农技站站长

李洪印和我赶紧迫上前去，副主席主动伸出手来和我们

一一握手，向我们闰好。

副主席总是用慈祥的眼光歇着我们说活，他操的是

南方口音，王先美同志惟恋我们听不筐，她说"少奇同志

是湖南人，他讲话你们听得懂吗?如果听不'撞我给你的当

翻译。"我们赶紧说"听得懂，听得懂。"

副主席先看多穗高粱试验臣。当时正当成熟之际，一

片丰收景象。高兴地问起栽培管理情况，这时周振华同志

指着我说z"他是我们的技术员，从播种到现在他都清



楚。"当时我正站在副主肆身旁，副主席就与我握手说 z

"啊，技术员同志。"我就对栽培管理情况简略地做了汇

报。多穗高粱是一种具有分冀性强、成穗率高的优良品

种。一棵苗能长出四、五个穗子来，而亘穗头大、籽粒饱

满，高产稳产，咱这块试验田平均单株或穗 4.2 个。副主

席蹲下身来数了几棵，然后站起来又问"多穗高梁的秸

杆好象甘蕉，能捧糖吗1" 我说"这种秸杆嚼起来很甜，

含有较高糖分，大概能榨糖。"这时副主席语重心长告诉、

我们"要搞试验，在试验中要不惜失败，不要灰心，试

验没有一下子就成功的，失政是成功之母嘛。"

副主席又来到了白薯试验田。这是我们学习外地经

验搞的大垄双行架秧栽培。却在三尺宽的大圣台上栽两

行白薯秧苗，并用竹杆把茎蔓架起来，架高四尺左右，就

像栽西红柿搭架那样子。副主席向我们"为晗要把自薯秧

蔓架起来?"我说"是为了通风透光，提高光合效率。而

且薯夏离开了地皮，避免生不定根，能集中养分长白薯"。

他又问"自薯直播好不好1" (就是春季栽小白薯叫它长白

薯，不用栽薯秧子)，这项技术在唐山地区已经搞过多点

试验，产量高，品庚差，没有推广份值。我说"产量虽

然高，但是质量差，淀粉含量低，不好吃。"他说"不好

吃不要紧，可以制酒精呀!可以试试嘛，凡是没经过的事

情都要先搞试验。"周书记说"我们自去就搞搞试捡。"

在自薯试验田西臣是都寨村干部搞的多穗高粱试验

田，副主席又走过去看了看，满意地说"这块长的也不

错呀!"副主席还与试验场场长刘平说"今年农业丰收
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了，按食打多了怎么办呢1" 刘平简单地回答了一个

"吃"字，副主席笑着又问"要是还吃不了呢?"刘平咧

着大嘴笑起来"庄稼人不怕模食多，吃不了就范余棋卖

给国家峡二'副主席也笑了。这时已是六点多钟了，副主

席与大家握手告知。车缓缓开动后.副主席还频频向我们

招手致意。

, 
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碧水情深青山意长

一-@]忆朱德委员长视察洋河水库

用乃昌

1972 年 8 月 26 日，正值美丽的秋天，到处是丰收的

景象。洋河水库满库清清碧水，风平液静，把库边青山倒

映在水中，异常说美壮丽。

九点三十分，朱德委员长乘卧车来了，车一直弄到黄

楼门前台阶，早在等候的抚宁县委书记强华、抚宁甚武装

部政委刘长柏、洋河水库管理处主任李开贵和担任记录

的我四人迈上前去。我迅速打开车门，搀扶出委员长。他

下车后同我们四人一一握手。他身穿一身草绿色军装，戴

着一顶军帽、没有捅带梧徽和领章，脚穿一双棕红色皮

鞋。他老人家虽已是八十七岁高龄，但一眼望去仍然红光

满面，精神旺盛。朱德总司令是开国元戎。"文革"中受

到冲击。林彪集团自取灭亡后， f也不顾年老多病，兢兢业

业地履行他所肩负的全串人大常务委员会委员长的职

责，经常到工厂农村模察，体察社情民意。大家跟含热泪

连声说"怒好，欢迎您，委员长!"围观的服务人员也热

烈鼓掌表示欢迎。

我搀扶着委员长上台阶进了黄楼，进楼后他随便地
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坐在了接待室西边的藤椅上，没有坐事先准备的南边的

两个大藤椅上。我一边在白纸上用 2 霆米的大字写名字

和职务，一边读着把他们三个分绍给委员长。听完介绍，

他说"听说这里有个大水库，很想看看。"强华同志接着

说"那我妇把水库情况向首长汇报一下吧。"接着，出李

开贵同志介绍。李开贵同志汇报了建库前洋河经常泛滥

或灾和大跃进年代修建水库的情况以及水库建成后的作

用。他听的非常认真，频频点头，不时重复着一些工程数

字。听到水库建成后能浇地 20 万亩，全县发展了十万多

亩水霜，年年获得丰收时，他说"浇 20 万亩，这个县差

不多了吧?"强华同志说"浇四分之一。水多还可以多浇

一些。"他说"栽秧，栽稻子，增产多少γ 强华说':"水

稻平均亩产 800 斤左右。"朱老说"有水，栽韬子可靠。

水的来漂有多远?依靠河沟?"李开贵E答说"水的来摞

有 80 多公里，正北长城外的山区。"他点头说"明:长

城外，咱们北方，华北雨水不均匀，不充足。你们上边修

T坝没有?"当回答搞了一些小坝、小水库、鱼鳞坑后，地

说"上游可以搞小水库、小坝，有的水库上潜隔几里就

修一道坝、小水库，水下来就缓了，这是个发展，主要是

再下雨，别让水跑了，这个办法很适用，集少成多，主要

把水的来源算好，七、八月的水不要跑了 e 社会主义建设

是向前进的，有毛主席的领导，各项事业都在发展，水库

的作用发挥了，人民的生活水平就提高了。"强华同志说 z

"我们一定按首长指示的办。"当听到水库不仅能拦洪水、

灌良 ffi ，而且可年产十万斤鱼时，关切地说"军底东西
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